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Ultiman detalles para el reinicio del curso escolar

El próximo lunes 5 de septiembre 
reiniciará en la provincia el curso es-
colar 2021-2022 tras un período vaca-
cional intermedio. 

Abrirán sus aulas 693 centros docen-
tes y las prioridades estarán marcadas 
en el proceso de transformación de la 
Educación Primaria, la continuidad de 
estudios de los alumnos de noveno 
grado y la culminación del duodécimo.

Ante directivos del Ministerio de 
Educación (Mined), representantes 
del sector de todos los municipios y 
funcionarios del Partido, el Gobierno 
y otros organismos, Mercedes Escu-
redo Olazábal, directora del ramo en 
Camagüey, explicó que la principal 
problemática durante la etapa será el 
transporte escolar.

Por solo citar un ejemplo, de los 72 
ómnibus que se necesitan para la vi-
talidad de los servicios, están activos 
solo 34, el resto se encuentra parali-
zado por falta de gomas y baterías.

Otro tema que requiere atención es 
el referido a la cobertura docente. El 
curso reiniciará con un 93.6 % de pla-
zas cubiertas, o sea, con una necesi-
dad de 1 094 docentes. Las enseñanzas 
más afectadas son Primera Infancia, 
Secundaria Básica, Preuniversitario y 
Ofi cios, sobre todo en los territorios 
de Camagüey, Vertientes, Jimaguayú y 
Nuevitas.

“Esto no quiere decir que nuestros 
muchachos carecerán de un maestro 
en el aula. Para ello se prevén alter-
nativas que incluyen la contratación 
de otros profesionales y el apoyo del 
contingente universitario”, afi rmó Es-
curedo Olazábal. 

Por su parte, la Dra. C. Moraima 
Orozco Delgado, directora nacional 
de asuntos estratégicos del Mined, 
transmitió la voluntad de asegurar las 
clases aun cuando la situación ener-
gética del país demore un poco en me-
jorar. Reajustar de forma temporal los 
horarios en correspondencia con los 
cronogramas de afectaciones de los 
municipios y emplear locales abiertos, 
fueron algunas de sus sugerencias.

Se ofrecieron en el encuentro da-
tos relacionados a las reparaciones 
en trece centros, el aseguramiento 
de la alimentación en los círculos in-
fantiles y de alumnos internos y se-
minternos, así como al avance en la 
construcción de viviendas para los 
jóvenes mayores de 18 años que per-

manecen en los hogares de niños sin 
amparo familiar.

En el Instituto Preuniversitario Vo-
cacional de Ciencias Exactas, pertene-
ciente al centro mixto Máximo Gómez 
Báez, continúan las obras en seis 
dormitorios, se fortalece la actividad 
científi ca y se revitalizó el funciona-
miento del aula tecnológica. Todo ello 
teniendo en cuenta la estrategia na-
cional de perfeccionamiento de este 
tipo de instituciones.

En ese sentido, los directivos pro-
vinciales potencian allí el completa-
miento del claustro con la ubicación 
de once maestros en formación de 
cuarto año de carreras pedagógi-
cas, movimientos de docentes de di-
ferentes escuelas y otra decena de 
pedagogos recién graduados de los 
municipios.

También el 5 de septiembre reini-
ciará sus actividades docentes la Uni-
versidad de Camagüey (UC) Ignacio 
Agramonte Loynaz con una matrícula 
de 15 090 alumnos y un claustro con-
formado por 1 353 profesores. El día 6 
en horas de la mañana tendrá lugar el 
acto por la vuelta a clases. Esta pri-
mera etapa tiene su fecha de cierre el 
30 del presente mes, mientras la se-
gunda y última se extenderá desde el 
3 de octubre hasta el 3 de febrero.

Actualmente se alistan las becas es-
tudiantiles, las cuales pueden recibir 
a más de 1 800 jóvenes, se distribu-
yen alimentos y recursos necesarios 
para cada actividad, y continúan las 
gestiones para el traslado de los edu-
candos de otras provincias y munici-
pios. En tal sentido, confi rmó Alicia 
Rodríguez Gregorich, vicerrectora de 
Formación de la UC, que el apoyo 
del Partido Comunista de Cuba y los 
gobiernos correspondientes resultó 
vital para lograr la garantía de esa 
transportación. 

Desde las 11:00 a.m. del propio 5 
de septiembre se tienen previstas 
las salidas de los ómnibus desde los 
gobiernos municipales con los cama-
güeyanos hacia la UC, mientras los de 
Ciego de Ávila y Holguín partirán a las 
9:00 a.m. El reinicio del curso escolar 
tendrá lugar en las tres sedes centra-
les y en los 12 Centros Universitarios 
Municipales (CUM), apoyado en un sis-
tema con 72 unidades docentes y unas 
340 instituciones laborales de base.

Por Lisyen Halles Ravelo. Fotos: Leandro Pérez Pérez/Archivo
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CATAURO, ¿SÍ, O NO?
Por más de una década Catauro, sec-

ción de intercambio con los lectores 
de Adelante, ha recibido copiosa co-
rrespondencia, contactos telefónicos y 
visitas directas de la población. Com-
partimos este género de contacto po-
pular con el programa radial Meridiano, 
de Radio Cadena Agramonte, líder en 
la preferencia del pueblo. Por mucho 
tiempo estos fueron los dos únicos y 
clásicos canales para conocer y solven-
tar quejas, preocupaciones y solicitar 
orientaciones. El tiempo, la técnica y las 
comunicaciones marchan mucho más 
de prisa de lo que imaginamos y hoy 
las redes sociales se nos adelantan, por 
otra parte órganos del Estado en dife-

rentes niveles han ido perfeccionando 
los Departamentos de Atención a la 
Población para recepcionar, investigar 
y dar curso a esas insatisfacciones, in-
cluso también en Internet. Resultado: 
desciende la correspondencia que hoy 
recibimos mientras nuestro equipo va 
buscando nuevas formas de comunica-
ción e intercambio. ¿Tiene usted alguna 
sugerencia?

COMUNALES TIENE QUE PONERSE LAS 
PILAS

La situación del reparto La Guernica es 
crítica en cuanto a la recogida de basura, 
alerta Rayko Raúl Pozo, vecino de la Calle 
8. “Hay casos de dengue y las inspeccio-
nes de Salud Pública se limitan a poner 
multas a la ciudadanía, ¿por qué no ha-
cen la misma presión a Servicios Comu-
nales para que recojan la basura que 
ya se ha convertido en vertederos?”, re-
fl exiona el lector. “Ahora acaba de pasar 
el camión y no la recogen porque no tie-
nen medios, en fi n, el problema sigue y 
no hay solución”, dice, aunque discrepa-

mos con esta última afi rmación: la solu-
ción existe, ¡tiene que existir!, de seguro 
muy pronto la publicaremos aquí mismo.

TODO POR LA SALUD
Desde el edifi cio 47 de Micro 1, en 

Nuevitas, los vecinos se quejan de la 
situación que provocan las aguas alba-
ñales corriendo por la calle. “Versiones 
sobran de su origen, incluso, algunos 
dicen que lo han reportado en cinco o 
seis ocasiones a Acueducto y Alcanta-
rillado municipal, pero todavía siguen 
corriendo las aguas negras por la calle. 
Puro caldo de cultivo para un enemigo 
común”. Y otra vez afl ora la preocupa-
ción por los criaderos del agente trans-
misor del dengue y otras enfermedades 
que tanto aquejan a nuestro pueblo.

PERIODISMO, PRÓXIMA LA PRUEBA DE 
APTITUD

El próximo 16 de septiembre tendrá 
lugar la prueba de aptitud para la Licen-
ciatura en Periodismo. Por tal razón, y 
como ya se hace habitual, el Departa-

mento de Comunicación y Periodismo 
de conjunto con la Unión de Periodistas 
de Cuba convocan a espacios de inter-
cambio, en la sede de esta última, los 
días 9 y 10 de septiembre a las 9:00 a.m. 
En esas jornadas los aspirantes podrán 
conocer un poco sobre la carrera y las 
dinámicas de este ejercicio de rigor para 
optar por el “mejor ofi cio del mundo”, 
como llamara Gabriel García Márquez a 
esta apasionante labor.

DE BUENAS INTENCIONES
Nos escriben varios lectores acerca 

de la buena idea de vender liberados 
uniformes escolares de los anteriores 
modelos y colores, pues pueden apro-
vecharse todavía. No obstante, alertan, 
esas ofertas deben regularse, por ejem-
plo, a cinco por persona, pues algunos 
las acaparan para revenderlos luego. 
Ello sucedió el jueves en la unidad La 
Gran Antilla con las blusas blancas. 
Otros se preguntan también por qué no 
se vendieron estas por los habituales 
tickets.
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Texto y foto: Lisyen halles Ravelo

Hasta varios municipios 
llegaron esta semana 
directivos provinciales 

del Partido Comunista de 
Cuba, el Gobierno del Poder 
Popular y diferentes enti-
dades, en visitas integrales 
para intercambiar y compar-
tir vías efectivas en la solu-
ción de problemas. 

En Guáimaro, el grupo de 
trabajo encabezado por Fe-
derico Hernández Hernán-
dez, primer secretario del 
Partido en Camagüey, dirigió 
sus primeras miradas a ve-
rifi car el cumplimiento de 
las orientaciones, los pre-
parativos para el reinicio 

del curso escolar, el estado 
de las obras constructivas a 
entregar para fi n de año, el 
avance o no en la produc-
ción y venta de alimentos, 
entre otros.

La agenda abarcó además 
a los territorios de Cascorro, 
Martí, Galbis y Pueblo Nuevo. 
Allí se conversó acerca de 
formas de concretar carte-
ras de productos exporta-
bles para conseguir divisas, 
búsquedas de variables para 
cumplir como en años ante-
riores los planes de leche y 
carne, así como aprovechar 
las potencialidades de un 
municipio vital en la eco-

nomía de la provincia, y en 
algunos renglones, del país.

El máximo dirigente po-
lítico en el territorio visitó 
la fábrica de quesos Geonel 
Rodríguez Cordoví en Martí, 
donde conoció el avance 
constructivo de la fábrica de 
cremas de leche, una línea de 
producción que se ampliará 
en los próximos meses. 

Asimismo constató la si-
tuación en las terminaciones 
de la Sala de Hemodiálisis 
que, una vez inaugurada y 
con cinco riñones nuevos, 
benefi ciará a pacientes de 
esa y otras demarcaciones 
aledañas, quienes hoy de-
ben viajar a otros puntos de 
la provincia para recibir el 
tratamiento.

En las conclusiones de la 
visita el Primer Secretario 
exhortó a aprovechar las 
fortalezas de Guáimaro para 
revertir las difi cultades, 
todo ello en vínculo estre-
cho y real con la gente. 

“El único compromiso de 
nosotros es con el pueblo. 
Por eso hay que mantenerlo 
informado en todo mo-
mento, explicarle cuando no 
se puede resolver algún pro-
blema y ofrecerle alternati-
vas. Cambiar la mentalidad 
requiere salir de las ofi cinas 
y llegar a cada barrio, a cada 
comunidad, a cada centro. 
Solo así se verán resulta-
dos concretos. El avance 
de Guáimaro depende de 
todos”.

Texto y foto: Luis Adrián Viamontes Hernández

La Región Militar de Camagüey celebró en acto político el inicio del 
segundo semestre del Año de Preparación para la Defensa 2022, en 
una de sus principales sedes en el territorio. 

En la ceremonia se condecoró a nueve compañeros con la Distinción 
Destacado, y a otros ocho con la Servicio Distinguido, por sus méritos 
en el cumplimiento de las tareas asignadas durante el primer semestre. 
También, 16 muchachos recibieron el carné que los acredita como inte-
grantes de la Unión de Jóvenes Comunistas.

“Para mí y mis compañeros representa un orgullo y un compromiso 
para seguir defendiendo la Patria”, asegura Kevin Batista Montenegro, 
uno de los nuevos militantes.

“Nos proponemos elevar la preparación física, táctica y de infantería 
de las tropas, además del resto de las especialidades que corresponden 
al programa aprobado para este semestre”, comentó el Teniente Coro-
nel Leoni Tristá Morales, jefe de preparación combativa.

Durante el acto, se realizó una demostración de combate cuerpo a 
cuerpo y una fantasía militar, por miembros del Batallón de Tropas Es-
peciales, y el de Infantería, respectivamente.

El Mayor Ángel Rafael Pérez Suárez, jefe de este último grupo, aseveró: 
“En los momentos actuales que vive el país es importante la prepara-
ción del personal, tanto de ofi ciales como soldados. Nuestro objetivo es 
que los jóvenes estén listos para enfrentar cualquier tipo de agresión 
enemiga”.

Los avances 
dependen de todos

Inició segundo semestre 
de Preparación para 

la Defensa 
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Carmen Luisa Hernández Loredo y Jorge Luis Moreira Massagué (ACN)

“Hay que ser eficiente en lo que se 
hace. Ahora mismo hay estabili-
dad en las hortalizas y viandas, la 

mayor dificultad está en las proteínas 
y para tenerlas hay que lograr el ali-
mento para los animales. No podemos 
seguir importándolo. Para alcanzar 
ese propósito tenemos la tierra y la 
fuerza calificada”. 

Así reflexionó en varios intercam-
bios con productores agropecuarios, 
de alimentos y azucareros, Salvador 
Valdés Mesa, vicepresidente de la Re-
pública, en recorrido de trabajo por la 
provincia, iniciado el jueves y que se 
extiende durante el fin de semana.

En el municipio de Santa Cruz del 
Sur conoció las proyecciones de tra-
bajo de la empresa cañera Cándido 
González a un año de su creación. Del 
plan de siembra del actual calendario 
han cumplido el 43 %, 558 hectáreas. 
Para el mes en curso prevén cubrir 
otras 117. En materia de reparación de 
equipamiento, que de forma general 
se encuentra al 80 %, persisten pro-
blemas en las KTP y CASE así como en 
los autobasculadores.

Como parte de la preparación de la 
zafra están previstos los centros de 

acopio de Los Pinos y La Polka y con-
tarán con 22 camiones. Participarán 
237 trabajadores, de ellos 123 del sec-
tor estatal y el resto de unidades pro-
ductoras. Para la contienda 2022-23, a 
la “Cándido González” le corresponde 
tributar al central Panamá 74 551 to-
neladas (ton) de caña en 94 días. Para 
lograrlo organizaron tres cortes que 
deben hacer 1 150 ton diarias.

En la granja 5, estación experimental 
del cultivo semintensivo del camarón, 
de la UEB Cultisur, el dirigente pudo 
constatar las estrategias para mante-
ner la labor del centro en medio de las 
dificultades para obtener alimentos 
para los animales.

Esa es la principal razón para que 
de un plan de 1 700 ton hayan logra-
do hasta la fecha 428 y en el primer 
trimestre exportaron solo tres conte-
nedores. Miguel Antonio Manso Díaz, 
jefe de producción de la granja, ase-
guró que la alimentación ha limitado 
la talla. “No obstante, hemos aplica-
do estrategias como la variación en 
la densidad de la siembra y el uso de 
un preparado para la alimentación, 
un proyecto desarrollado de conjunto 
con la Universidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz, en parte del 
ciclo”.

Valdés Mesa se interesó por la re-
paración de los nueve estanques en 
desuso, y el encadenamiento produc-
tivo con la fábrica de pienso de Alisur. 
“Hay que insistir en la producción de 
pienso y soya nacionales. Con el pre-
cio que tiene una tonelada de cama-
rón a ustedes les es rentable hacerlo”.

Acerca de las amplias posibilidades 
que aún tiene la agroindustria azuca-
rera en Camagüey para diversificar-
se, ser más eficiente e impactar en el 
progreso territorial, también enfatizó 
Salvador Valdés Mesa durante su re-
corrido de trabajo por la provincia.

En encuentro con representantes de 
empresas y unidades productoras del 

sistema azucarero en el municipio de 
Florida, Valdés Mesa afirmó que el de-
sarrollo de esa demarcación se asien-
ta en la industria y en la agricultura, 
de ahí la importancia de potenciar di-
chos frentes.

A partir de tales desafíos, hay que 
defender los dos centrales existentes 
en la localidad, aseveró el dirigente, 
y ello, dijo, se logra sembrando más 
caña y con mayores rendimientos para 
la producción de crudo, de la cual de-
penden los derivados del azúcar, que 
pueden expandirse también.

Las refl exiones del Vicepresidente 
aludieron a las empresas agroindus-
triales azucareras Argentina e Ignacio 
Agramonte, radicadas en Florida, que 
además de los objetos sociales de ob-
tención de caña tienen el reto de di-
versifi car las unidades y hacer avanzar 
toda la producción industrial en las 
refi nerías de azúcar y la planta de sor-
bitol, única de su tipo en Cuba.

Precisamente en esa última entidad 
transcurrió la reunión, donde José 
Luis Rodríguez, director de la Unidad 
Empresarial de Base Sorbitol, actuali-
zó a los presentes acerca de la situa-
ción de la fábrica y las perspectivas de 
desarrollo.

Hasta la fecha, puntualizó Rodríguez 
al miembro del Buró Político,  regis-
tran 340 toneladas producidas que 
garantizan reserva de sorbitol en fun-
ción de la demanda de la fabricación 
de crema dental en el país y otros ren-
glones como medicamentos, aunque 
aspiran a alcanzar las 1 100 toneladas 
como parte del plan del presente año. 

La factoría floridana incursiona en 
nueve surtidos a partir de los subpro-
ductos que genera la propia industria, 
entre ellos la fructosa, la cual ofrece 
la posibilidad de elaborar siropes, li-
cores, y otros que le permiten diversi-
ficar las producciones y sustituir im-
portaciones.

En la planta de Sorbitol, localizada 
en una zona estratégica de Latinoa-
mérica, donde solo hay tres, progresa 
una inversión valorada en 20 millones 
de pesos que favorecerá la obtención 
de fructooligosacáridos, indispensa-
bles en la elaboración de medicamen-
tos, y cuyas acciones marchan a más 
del 90 %, precisó el directivo. 

Aunque impulsan el encadenamiento 
con algunas minindustrias, deben ex-
tender aún más esos vínculos a favor 

de la economía propia y del municipio, 
indicó Valdés Mesa.

Muy cerca funciona la refinería de 
azúcar del antiguo central Agramon-
te, una de las 11 que existen en la na-
ción, que al decir de Valdés Mesa le 
dan gran sustentabilidad a la indus-
tria para el periodo en que no se hace 
zafra.

Activa en estos momentos y más de 
400 trabajadores, la refi nería logra más 
de 300 toneladas diarias del dulce, ci-
fra que pudiera superar a través de una 
mayor efi ciencia en el proceso funda-
mental, vital para revertir las pérdidas 
económicas que muestra hoy la enti-
dad, como resultado de excesos en el 
empleo de varios insumos.

Al comenzar su programa de trabajo 
en Camagüey, el también miembro del 
Buró Político del Partido Comunista de 
Cuba, visitó el central azucarero Car-
los Manuel de Céspedes, uno de los 23 
que intervendrán en la próxima zafra 
en Cuba.

En el ingenio situado en el más oc-
cidental de los municipios agramon-
tinos, conoció sobre el estado de las 
reparaciones en la industria, con atra-
sos en las distintas áreas.

Según puntualizó Ismael Álvarez, di-
rector de la empresa cespedeña, se 
proponen más de 18 000 toneladas 
de azúcar crudo en 98 días de zafra, y 
abundó que continúan las mejoras de 
los tramos más complejos del ferroca-
rril por donde transportarán la caña, y 
atienden la maquinaria agrícola.

Valdés Mesa, junto a las máximas au-
toridades del Partido y el Gobierno en 
Camagüey, y directivos del Grupo Azu-
carero Azcuba y de la Agricultura en el 
territorio, coincidieron igualmente en 
el valor de seguir incentivando en las 
bases productivas la obtención de ali-
mentos y el fomento de la cría de aves 
y otros animales que provean carnes 
y huevos.

Las producciones de ese tipo con-
tribuyen a generar ingresos y de esta 
manera complementar la demanda 
que es infinita, tanto de alimentos 
para las personas como para los ani-
males, dijo el Vicepresidente.

Esos dividendos y los beneficios co-
rrespondientes, remarcó, tienen que 
repercutir en la calidad de vida de los 
trabajadores y sus familiares, pero 
urge una respuesta productiva con 
más eficiencia.

3 de septiembre de 2022
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Afianzar las 
producciones como 
fuentes de progreso
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Por Legna María Caballero Pérez

Las palabras integración y 
desarrollo pudieran resu-
mir la labor de la Unión de 

Informáticos de Cuba (UIC) en 
Camagüey. Dicha organización, 
con carácter voluntario y auto-
fi nanciado, une y representa a 
profesionales de las Tecnolo-

gías de la Información y la Co-
municación, la Electrónica y la 
Automatización.

Constituida en nuestra provin-
cia el 12 de diciembre de 2015, 
ha resultado un puente de rela-
ciones y un motor de proyectos 
para impulsar el uso creativo de 
las nuevas tecnologías.

Puede parecer una simple ofi -
cina ubicada en el complejo El 
Cristal, con entrada por la calle 
San Esteban, pero la UIC forma 
parte de cada arteria de la so-
ciedad actual. Según su presi-
dente en el territorio, Reynaldo 
Alonso Reyes, uno de los princi-
pales retos de la Unión ha sido 
articular a todos sus miembros 
en torno a actividades, eventos 
y proyectos, y comprometerlos 
en el cumplimiento de los pro-
gramas y objetivos, así como 
lograr vínculos muy útiles con 
otras entidades. 

En el atractivo y novedoso 
Museo Ferroviario está la mano 
de la UIC camagüeyana, la cual 
representó a diferentes actores 
de variada naturaleza. Así ex-
plica Miguel Ángel Torres Pérez, 
presidente de la Delegación de 
Base de las formas de gestión 
económica no estatales. 

“A partir del acercamiento 
entre la UIC y la Ofi cina del 
Historiador de la Ciudad de Ca-
magüey, un grupo de profesio-
nales participó en el desarrollo 
de ese proyecto para lograr, 
mediante las tecnologías, un 
Museo dinámico e interactivo. 
Algunos de los participan-
tes fueron la Universidad de 
Camagüey, los Joven Club de 
Computación, las mipymes 
ABG Automática y MOROPO, 
así como IM Electrónica. La UIC 
tuvo un rol protagónico para 
aglutinar tan diversos actores 
y sirvió de puente de negocia-
ción y para el asesoramiento, 
sobre todo en la traducción del 
lenguaje técnico a los clientes. 
Este experimento creó un re-
ferente de todo lo que nuestra 
organización aporta a la cul-
tura y el conocimiento”.

El Callejón de los Milagros, 
del Centro Provincial de Cine, 
también contó con la inter-
vención de la UIC. Su partici-
pación consistió en realizar la 
informatización de los proce-
sos, para cambiar la forma de 
percibir el cine. Transformar 
las propuestas culturales a tra-
vés de un ecosistema digital 
resultó el servicio primario de 
sus asociados. 

Reynaldo Alonso menciona 
otros resultados de la organiza-
ción con impacto social positivo: 
“La mayoría de nuestros proyec-

tos han estado relacionados con 
el diseño de soluciones informá-
ticas para entidades y sectores 
de la sociedad; por ejemplo, apli-
caciones que han contribuido 
a la visualización del Portal del 
Ciudadano, el recorrido virtual 
por la Casa Natal de El Mayor, 
algunas para la intermediación 
de la lengua cubana de señas 
y las dedicadas a la gestión de 
contenidos en el Centro de Inter-
pretación Camagüey, ciudad pa-
trimonio y en el del Cementerio”.

Al fondo del complejo El Cris-
tal se lee el cartel que nombra 
al Laboratorio de Innovación 
Ciudadana para el sector de 
la cultura, producto de la co-
laboración internacional de la 
Unión Europea. Este es un es-
pacio para elaborar proyectos y 
soluciones que, con un enfoque 
participativo, respondan a ne-
cesidades comunitarias, como 
la calle inteligente de los cines 
y las visitas virtuales a museos. 

Una de las acciones acometi-
das como parte del Laboratorio 
fue el concurso de programa-
ción Hackathon. Ese certamen, 
que tuvo lugar durante las ce-
lebraciones por el aniversario 
508 de la fundación de la Villa 
de Santa María del Puerto del 
Príncipe, devino una convoca-

toria y espacio de innovación 
para la transformación digital 
en la cultura agramontina.

La actividad de la UIC también 
incluye la formación, la capaci-
tación y el asesoramiento. Sus 
cursos no solo han benefi ciado 
a los miembros, sino a todas las 
personas interesadas en adqui-
rir herramientas y conocimien-
tos sobre las TIC, la Electrónica 
y la Automatización. 

Con 508 miembros reunidos 
en 26 delegaciones de base, la 
Unión de Informáticos de Cuba 
en Camagüey insiste en vencer 
nuevos retos, como la articula-
ción de todos sus miembros en 
proyectos de desarrollo terri-
torial, de forma que cada uno 
tenga una misión y un rol en el 
proceso de transformación di-
gital de la sociedad. 

Elevar el impacto social y 
económico de las nuevas tec-
nologías, contribuir a una ma-
yor soberanía en ese sentido 
y transformar digitalmente a 
los ciudadanos, son objetivos 
de la organización. Esta no 
solo contribuye a la integra-
ción de sus afi liados, sino que 
se compromete con la innova-
ción y permanece conectada al 
desarrollo. 

Texto y foto: Yang Fernández Madruga

El Museo de los Órganos de la Seguridad del Esta-
do, de esta provincia, propone a sus visitantes un 
recorrido por algunos de los pasajes más repre-

sentativos de las luchas contra las bandas terroristas, 
fi nanciadas por la CIA, desde la Revolución en el poder 
hasta la primera década del presente siglo.

Eliecer Huerta Muñoz, guía del inmueble, situado 
en la calle Sociedad Patriótica, entre Avenida de la 
Libertad y San Joaquín, en La Caridad, explica que 
“la sala está dividida en cinco etapas, de 1959 hasta 
2008, que evidencian las distintas acciones efectua-
das por mercenarios para atentar contra los líderes 
de nuestro proceso revolucionario y el pueblo de 
Camagüey”.

Distinguió el también combatiente que se ilustran 
sucesos como el desembarco de los agentes de la CIA, 
William Horase Patter y Julio Osoria Finales, con el 
propósito de fomentar una retaguardia de apoyo a la 
invasión a Playa Girón, la Operación Mangosta, el lan-
zamiento de bombas al central Brasil, la guerra bacte-
riológica y el sabotaje a los diferentes renglones de la 
economía como la industria azucarera.

Ese encuentro con la historia aproxima a las viven-
cias de los distintos protagonistas de aquellos aconte-
cimientos desde las fotografías, objetos personales e 
instrumentos empleados para enfrentar la contrarre-
volución. De este último bando se exponen, a su vez, 
paracaídas, equipos de buceo, de comunicaciones, 
entre otras piezas, además de la la propaganda desti-
nada a la subversión.

Uno de los espacios fundamentales en el Museo está 
destinado a promover la vida de los héroes Arturo Puig 
Ruiz de Villa, Basilio Negrín García, Juan Antonio Már-
quez Fraga y Mario Águila Bernal, a quien rindió tributo 
el pueblo camagüeyano, el día 27 de agosto, con mo-
tivo del aniversario 60 de su muerte.

“Los jóvenes han protagonizado todas las etapas. Su 
visión y su disposición han sido principales para que 
nuestro país sea respetado en el mundo entero. A pe-
sar de los momentos que transitamos todos debemos 
conocer el origen de las luchas. Creo que alumnos y tra-
bajadores de cualquier sector deben venir a este lugar 
que tiene el deber sagrado de transmitir esa fortaleza 
espiritual a nuestro pueblo”, apuntó Huerta Muñoz.

Según refi rió Eliecer, uno de los planes futuros del 
sitio radica en “la creación de un concurso para los es-
tudiantes, denominado Por la Senda de Martí y de Fi-
del, que será evaluado en este propio lugar, como una 
manera de motivarlos a aprender más de los aconte-
ceres en la etapa revolucionaria”.

Los interesados pueden acudir a la institución de 
martes a viernes, de 8:00 a.m. hasta el mediodía, y los 
fi nes de semana con una coordinación previa, confi ados 
en que la estancia será propicia para el conocimiento y 
la identifi cación con nuestra historia más cercana.

3 de septiembre de 2022

Conociendo la Patria cercana 

La UIC en Camagüey, 
una organización 
conectada al desarrollo
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El Museo Ferroviario es uno de los proyectos en los que la UIC ha sido pro-
tagonista. En este prima la interactividad mediante el uso de las nuevas 
tecnologías. 
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Texto y foto: Yang Fernández Madruga

No se necesita de las predic-
ciones de un oráculo para 
concluir que la enseñanza 

de nuestros hechos patrios re-
quieren una mirada más actual. 
Algunos versados en la materia 
como Andrés Fernández Milla-
res, profesor de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramon-
te Loynaz, dejan pistas constan-
tes de cómo pudieran suceder 
esos cambios esenciales.

“Al hablar de Historia no po-
demos hacerlo de una manera 
estéril, fría y cronológica, como 
dijo nuestro Apóstol de la edu-
cación en las universidades 
latinoamericanas de aquel en-
tonces”, refi rió desde la Casa de 
la Memoria, donde abrió los ci-
clos de conferencia Leer la His-
toria, con un tema apasionante y 
poco tratado como el problema 
nacional de la identidad cubana 
de principios del siglo XX.

Fernández Millares enjuicia el 
panorama nebuloso en el tra-
tamiento de aquel contexto de 
efervescencia del pensamiento: 
“Se politizan demasiado las pri-
meras décadas y al abordarlas 
en clases, ignoramos a los inte-
lectuales representantes del li-
beralismo y que fueron años de 
crítica de las ideas, como conti-
nuidad de la guerra, en ese sen-
tido, convocada por José Martí 
contra la Metrópoli”.

Ante un público compuesto 
en su mayoría por conocedores 
de la disciplina, afi liados a la 
Unión de Historiadores de Cuba                                                                         
(UNHIC), el especialista expresó 
la importancia de “ser más ima-
ginativos y menos datólogos”, 
parafraseando al conocedor Os-
car Loyola Vega. Comentó cómo 
en 1902 nació una república, pero 
no la soñada por nuestro Héroe 
Nacional, porque era depen-
diente, burguesa y neocolonial, 
al decir de Martínez Heredia, y 
disfuncional y desustanciada, 
según le llamara el destacado 
martiano, Jorge Mañach.

Del universo intelectual ase-
veró: “Muchos asumieron que 
la nueva dominación signifi -
caba para Cuba prosperidad, y 
tenían razón en imaginarlo. Las 
pesquisas realizadas por inves-
tigadores como Oscar Zanetti 
demuestran un crecimiento del 
PIB anual de 4 %. Sin embargo, 
nunca hubo desarrollo. Fidel nos 
dio una clave: la economía cre-
ció deformada”.

Apuntó el especialista el am-
plio horizonte de criterios y ma-
neras de interpretar la realidad 
del sistema neocolonial, y “aun-
que había evidencias de pesi-
mismo, también hubo proyectos 
de hombres que diagnosticaron 
y pronosticaron su Cuba, la si-
tuación que vivieron y orienta-
ron su obra a la mejoría del país. 
Si fuéramos a representar un 
mapa ideológico no alcanzarían 
los colores para dibujar los ma-
tices”, aseguró Andrés.

La dependencia de los Esta-
dos Unidos, y la aplicación de 
la Enmienda Platt, para refor-
zarla, laceraron el espíritu de 
la soberanía de la Mayor de las 
Antillas. Tales condiciones favo-
recieron distintas expresiones 
de nacionalismos: la de Manuel 
Márquez Sterling, con su famosa 
Teoría de la Virtud Doméstica, de 
la cual eran partidarios Manuel 
Sanguily y Enrique José Varona, 
quienes lucharon para que no se 
aplicara el artículo de la inter-
vención extranjera.

“Si nos trasladamos al bando 
de los oligarcas encontramos un 
liberalismo burgués con fi guras 
como Francisco Figueras, José 
de Armas Cárdenas y Raimundo 
Cabrera Bosch, defensores a ul-
tranza del modelo impuesto. El 
último, por ejemplo, planteó la 
tesis de americanizar a Cuba y 
deshispanizarla”.

Señaló el MS. c. que aunque 
preponderaron los preceptos 
reaccionarios, existió una con-
traparte de abanderados de los 
principios independentistas y 
de las verdaderas esencias de la 
Patria, encabezada por ciudada-
nos como Manuel Sanguily y Sal-
vador Cisneros.

“Es estimulante acercarse a 
cubanos que aun bajo un esce-
nario complejísimo, adoptaron 
posiciones consecuentes en 
defensa de la nación”, conmina 
Fernández Millares.

“Las redes sociales se han 
convertido en canales para ter-
giversar el presente, el pasado 
y desconfi ar del futuro. Cuando 
no hacemos bien nuestro tra-
bajo, los estudiantes caen en la 
telaraña de la mentira o te lo de-
muestran con una frase: ‘¿Esta 
asignatura otra vez?’”, exhortó el 
profesor, entusiasmado, porque 
sabe que existe una cantera res-
ponsable de colegas para enal-
tecer la historia como se merece.

3 de septiembre de 2022

Lecciones para entusiasmar 
con la historia 

Por Legna María Caballero Pérez. Fotos: Leandro Pérez Pérez

David se parece mucho a su tocayo, el 
rey israelí. Con solo 10 años, ha de-
bido enfrentar a un gigante que lo 

triplica en estatura y sin más honda que 
la valentía y el amor. Hasta entonces no 
conocía otras batallas diferentes a las de 
espaditas plásticas, ni de otros dolores, 
aparte del cansancio por tanto jugar con 
sus amigos del barrio. 

Ahora, desde la Sala de Terapia Intensiva 
del hospital pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña, al niño le cuesta un poco sonreír, 
aunque lo intenta con todas sus fuerzas. 

Una de las guerreras que le salvó la vida 
acaricia la cabecita de cabellos fi nos y re-
vueltos para calmarlo. Ella es la doctora 
Yudilien Quintana García, quien ha sido 
otra madre para él en estos días. Su pro-
fesionalidad no le permite olvidar un de-
talle de la evolución de David, pero en sus 
ojos sensibles se observa que allí los niños 
y niñas no son un número de cama ni un 
padecimiento, sino personitas por las que 
hay que darlo todo. 

“David llegó a Terapia Intensiva con un 
dengue grave. Presentaba manifestacio-
nes de shock: cifras de tensión arterial por 
debajo de las adecuadas para su edad, 
elevada frecuencia cardíaca y tendencia 
a permanecer dormido. Había mostrado 
síndrome febril agudo, pero al entrar a 
esta sala hacía 48 horas que había des-
aparecido la fi ebre, algo frecuente en los 
pacientes con dengue, quienes experi-
mentan signos de alarma con la caída de 
la fi ebre. Pero a pesar del protocolo em-
pleado, su evolución no fue la esperada”.

Ya para ese momento, a Jany Céspedes 
Aguado no le quedaba oración a la que 
acudir. Pedía a su Dios con todas las pa-
labras que aguantó el pensamiento y todo 
el peso del mundo sobre su espalda de 
madre. Rogaba que su niño volviera a ser 
el mismo muchachito alegre y juguetón 

de antes, rodeado de amigos y de gente 
querida. 

“Yo tuve mucha fe —me dice—, siempre 
supe que lo iban a salvar, y sé que David va 
a salir de aquí, vivo”. 

El agradecimiento hacia la doctora, la 
enfermera y todo el equipo médico le cris-
taliza la mirada, mientras su hijo no pierde 
ni pie ni pisada de la mamá y escucha con 
atención la entrevista. Ella tampoco deja 
de observarlo ni un segundo, y aunque se 
pueda adivinar su pensamiento, estar en 
su piel es la única forma de saber todo lo 
que se rompe en el corazón de una madre 
con un niño enfermo. 

Al tiempo que Jany vuelve hasta David, 
su doctora continúa relatando la evolución 
del infante: 

“Necesitó el concurso de varias especia-
lidades médicas, pues tuvo una afección 
en el miocardio que requirió el apoyo con 
aminas. Durante las primeras 24 horas en 
Intensiva, se mantuvo estable, pero luego 
apareció otra complicación, por lo que fue 
necesario acudir a la ventilación mecá-
nica: acoplar al niño a un equipo. Fueron 
varios días difíciles, en los que estuvimos 
a su lado minuto a minuto; tuvo fallo múl-
tiple de órganos, que incluyó respiratorio, 
cardiovascular, hematológico, digestivo y 
renal”. 

Gracias a las estrategias médicas, David 
comenzó a mostrar, después de cinco días, 
signos de recuperación: las plaquetas lle-
garon a valores normales, la función car-
diovascular permitió detener el refuerzo 
de fármacos, y desde el punto de vista res-
piratorio también presentó una evolución 
favorable. Al momento de esta entrevista 
ya estaba reportado de cuidados y debían 
trasladarlo a la Terapia Intermedia. 

La historia del pequeño puede parecer 
cotidiana en un Hospital Pediátrico cubano, 
pero la magnitud de su gravedad no había 
sido vista allí en un paciente con dengue 
durante los últimos meses. Por eso, Yudi-
lien repite constantemente la necesidad 
de prevenir esta enfermedad y una vez que 
exista sintomatología, insiste en no con-
fi arse y acudir a los servicios médicos.

Los amigos de tantas aventuras y juegos 
lo llaman para saber cómo sigue, eso lo 
despierta y lo ayuda a seguir luchando. Su 
ángel salvador, en bata verde, le hace cos-
quillas para provocarle la risa. Entonces él 
sonríe y el aire se vuelve más ligero. 

Luego, levanta el pulgar como una señal 
de victoria y una forma de decirle al mundo 
que una vez más David venció a Goliat.

La victoria de David 
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Fotos: Cortesía de Wargames Cuba

Arnold Paradela Prieto es 
un tipo raro, o al menos 
así se defi ne él mismo y 

los que lo conocen. Le gustan 
el rock, los videojuegos, el cine 
y la literatura fantástica y de 
ciencia fi cción, sobre todo los 
géneros distópicos y de cyber-
punk. Confi esa ser fan de Star 
Wars, El señor de los anillos, y 
las actuaciones de Jim Carrey, 
pero su mayor pasión son los 
juegos de miniaturas.

Cada sábado, Arnold y un 
grupo de amigos tan “raros” 
como él, viajan al ciberespacio, 
a planetas lejanos, a la Edad 
Media, a tierras apocalípticas, 
exploran mazmorras, buscan 
tesoros, combaten contra ejér-
citos de monstruos o hasta de-
rrotan a malvados brujos.

Durante sus encuentros se-
manales, suelen enfocarse en 
tres géneros: wargames (con 
miniaturas), mazmorreo (in-
cluye mapas) y rol (más abierto 
a la imaginación).

La mayor atracción recala en 
Warhammer 400000 (WH40K), 
un juego de estrategia que 
mezcla elementos de la cien-
cia fi cción y la fantasía heroica, 
creado por la empresa multina-
cional británica Games Work-
shop, que se especializa en la 
edición de wargames.

Arnold se adentró en este 
hobby a través del videojuego 
Dawn of War. “Me gustó mucho 
por su contenido e investigué 
sobre su trasfondo extenso. A 
partir de ahí me interesé por 
los juegos de mesa, conseguí 
miniaturas y decidí crear un 
club”, relata el líder y fundador 
del proyecto.

La idea se materializó en ju-
lio de 2019, tras ser invitado a 
las jornadas ArteCómic, donde 
expuso fi guras, videos y libros 
sobre WH40K, y enseñó a jugar. 

“Allí realicé un torneo que tuvo 
mucha aceptación, varios de 
los participantes se unieron al 
club, y todavía se mantienen”.

En ese grupo se encontraba 
Christian Periú Rodríguez 
(Raiso, en la comunidad), sin 
ninguna experiencia en la ma-
teria. “Me atrajeron las minia-
turas, había escuchado hablar 
de ese tipo de juegos, pero no 
sabía con exactitud cómo fun-
cionaban. Aprendí y fui el gana-
dor del torneo”, recuerda.

“Nunca había visto algo así. 
Me llamó mucho la atención, 
pues soy un amante de la fan-
tasía y los juegos de mesa”, 
comenta Christian Pena Rojas 
(Nurgle), otro de los que se 
sumó en aquel evento.

A raíz de la popularidad ge-
nerada por el torneo, coordi-
naron en la Galería República 
289, para realizar peñas cada 
sábado. El espacio se mantuvo 
hasta la llegada de la COVID-19.

“No nos detuvimos, y adop-
tamos la iniciativa de utilizar la 
plataforma Vassal, que emula 
juegos de mesa, para conectar-
nos y jugar en línea. Creamos 
un grupo de Whatsapp para 
debatir y organizar partidas, 
y cuando mejoró la situación 
sanitaria trasladamos los en-
cuentros a mi casa, donde co-
menzamos a involucrarnos en 
otros juegos de rol y mazmo-
rreo como Calabozos y drago-
nes, HeroQuest, o La llamada 
de Cthulhu”, señala Paradela.

DESBLOQUEAR SABERES
Si bien los nuevos integran-

tes del club sentían atracción 
por las miniaturas y tableros, 
sus incursiones en juegos de 
mesa se limitaban a parchís, 
ajedrez o dominó. Por eso Ar-
nold, quien fue maestro y con-
serva los deseos de transmitir 

conocimientos, se de-
dicó a impartir clases 
de inglés (la mayoría 
de los materiales apa-
recen en este idioma), 
explicar con exactitud 
las reglas, y a actuar de 
juez durante las partidas.

“El nivel de contenido era im-
posible de aprender en un día, 
así que vi tutoriales en Youtube, 
y practiqué en casa utilizando 
cartones”, cuenta Eddy Gonzá-
lez Hernández.

Liusbel Afón González (Dante) 
confi esa que le costó dominarlo 
todo: “Los demás memorizaban 
rápido y yo tenía que leer más 
veces, incluso durante la noche 
para aprender las reglas”.

Uno de los objetivos de Ar-
nold era utilizar los juegos 
como medio de enseñanza 
para inculcar valores, desarro-
llar habilidades manuales y lin-
güísticas, e inducir a la lectura.

“Son muy meticulosos, con 
ellos se aprenden reglas avan-
zadas, cálculos matemáticos, 
estadísticas, hasta el lenguaje. 
Lo considero entretenido e ins-
tructivo”, comenta Nurgle.

“Desarrollan la mente, pues 
debes pensar estrategias, con-
tar posibilidades con tiradas de 
dados, investigar, contrarres-
tar las tácticas del oponente”, 

subraya Eddy, quien además 
agradece la posibilidad de 
participar en el proceso de 
creación: “Diseñar la miniatura 
que quieres le da un poco de 
tu alma, pues decides su tras-
fondo o el arma que utilizará, y 
te acerca más al juego”.

Arnold coincide en que “el 
pintor intenta darle su toque. 
Muchas miniaturas diseñadas 
aquí se han impreso en 3D. 
Agregamos rocas, construccio-
nes, ruinas, para propiciar am-
biente en el mapa”.

Por otro lado, Dante le debe 
al club la pasión por los libros: 
“Quería conocer las historias 
de cada personaje y me puse 
a leerlas. Actualmente leo de 
todo”, reconoce.

Raiso siempre buscó un sitio 
donde encajar, pues nunca ha-
bía sentido la afi nidad que hoy 
tiene con los chicos del club. 
Recuerda con cariño cómo ce-
lebró sus 15 años: “No quise 
provocar un gasto económico 
innecesario a mis padres con 
una fi esta, pues nuestra fami-
lia es humilde, preferí pasar el 
rato con mis amigos. Jugamos 
varias horas Warhammer y es-
cuchamos música. Fue un día 
verdaderamente especial”.

EXPANSIÓN DE TABLERO
Si bien en el país es práctica-

mente desconocida esta comu-
nidad, los chicos de Wargames 
Cuba son queridos y respeta-
dos en varias partes del mundo. 
A través de grupos en Facebook 
buscaron asesoramiento y hoy 
tienen vínculo con diferentes 

clubes de México, España, Ve-
nezuela, Estados Unidos, Sin-
gapur, Chile e Inglaterra.

“A los extranjeros les impacta 
cuando ven nuestras creacio-
nes de papel maché o car-
tón, porque mientras ellos se 
preocupan de que a la nueva 
caja de miniaturas actualizada 
le subieron el precio, o que las 
compras que hicieron por In-
ternet llegaron con retraso, no-
sotros aprovechamos cualquier 
cosa con tal de jugar, incluso 
las inventamos”, puntualiza 
Raiso.  

Dante sostiene que aquí son 
muy extraños los wargames. 
“Muchos lo ven como un juego 
para niños y suelen rechazarlo”.

La comunidad cubana se con-
centra en Camagüey, pero los 
chicos conocen del interés en 
otros territorios. “La pandemia 
nos frenó. Queremos retomar 
la idea de llevarlo a otras pro-
vincias, tenemos invitaciones 
en Santiago de Cuba, Holguín 
y La Habana”, explica el líder 
agramontino.

Conseguir un lugar fi jo donde 
realizar las peñas es la tarea 
inmediata. De momento, con-
tinúan con sus aventuras, a la 
vez que se divierten, aprenden, 
y fortalecen el sentimiento de 
unidad.

“El que quiera unirse es bien-
venido, pero sabrá de ante-
mano que no llega a un sitio 
normal. Conozco muchos gru-
pos con gustos exóticos, y me 
atrevo a decir que nosotros so-
mos raros entre los raros”, sen-
tencia Arnold.

Wargames Cuba: 
raros entre los raros

Partida de exposición de WH40K durante el evento ArteCómic.

Adelante dialogó con los miembros de un club emergente que aglutina una 
comunidad, única de su tipo en el país. Hoy contamos de trabajo en equipo, 
virtudes y entretenimiento a través de tableros, dados y pequeñas figuras

Entre los libros que la editorial Unión ha puesto a considera-
ción de los lectores cubanos, está la novela de Miguel Mejides 
(Nuevitas, 1950-La Habana, 2018), titulada El plagiador. Esta obra 
obtuvo el Premio de Novela Ítalo Calvino 2016, prestigioso galar-
dón que se otorga cada año en Italia.

En relación con la novela de Mejides, autor de una profusa obra 
literaria que incluye cuentos, novelas y libros de viaje, repercute 
por la solidez expresiva, por el dinamismo de las acciones, por 
las contingencias de sus protagonistas y por la sostenida intros-
pección que genera una trama cada vez más atizada por subtra-
mas que propician un acontecer insólito, intencionado hacia el 
disfrute de peripecias de las más insospechadas acciones.

Mejides no se caracterizará por una prosa artifi cial, o doctrinal 
y, mucho menos de conceptos rebuscados. Todo en él refulge 
para hacernos comprender como lectores que estamos ante un 

texto de un creador literario genuino. Ese fue, en esencia, nues-
tro querido amigo “Miquelón”, quien con esta obra demostró su 
valía literaria, ya bien entramada mediante obras como Tiempo 
de hombres (cuentos), La habitación terrestre (novela), El jar-
dín de las fl ores silvestres (cuentos), Rumba Palace (cuento), 
Perversiones en el Prado (novela), La isla de la música (libro de 
viajes), Las ceremonias del amor (novela) y Las ciudades impe-
riales (cuentos), hasta la que comentamos.

Esta novela, con la que se despidió físicamente de nosotros, 
irreverente en toda su extensión, atacadora a cualquier tipo de 
autoridad, intransigente con la historia, reforzadora de imágenes 
que a veces penden de un fi no hilo, nos da la posibilidad de leer 
a un autor que pasó el tiempo tratando de transgredir no solo el 
tiempo antecesor a él, o el vivido propiamente, o el que vendría 
después, siempre justifi cado por otros al utilizar la gama de ma-
tices que ocultan realidades insospechadas y a las que nadie se 
quiere asomar por lo pedestre que parecen, por lo grotesco de 
su iracundia.

Por Jorge Santos Caballero (Escritor)
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Sub 18: El equipo se comportó 
para 67 % de efectividad en 68 in-
tentos de bases robadas.

Sub 23: Los muchachos fueron 
aproximadamente 59 % efectivos 
en 17 intentos de estafar bases.

Primera Categoría: Fue efectivo 
en un 39 % en 28 intentos de robo.

• Detalles interesantes
→Los equipos Sub 18 y Sub 23 recibie-

ron más ponches que la cantidad de hit 
que conectaron.
→Los equipos Sub 15 y sub 18 no co-

nectaron cuadrangulares.
→Se realizaron pocas jugadas de do-

ble play (DP) en referencia a la canti-
dad de bateadores que se embasan.
→El equipo Sub 15 fue el único que re-

cibió más boletos que ponches.
→El conjunto de mayores fue el de 

peor por ciento de efectividad en ba-
ses robadas, por debajo del 40 %.

HERRAMIENTAS DE 
PITCHEO

• Control y comando 
de los lanzamientos:

Sub 15: El equipo propinó 111 K, 
120 BB para una relación de 1.08 
boletos por ponche, 33 pelota-
zos (DB) y 32 lanzamientos salva-
jes (WP). Recibieron 212 H, por lo 
que su porcentaje de embasados 
(WHIP) fue de 1.93.

Sub 18: El equipo propinó 188 K 
y 171 BB para una relación de 1.09 
ponches por boleto, 50 DB y 27 
WP. Recibieron 218 H por lo que su 
WHIP fue de 1.53

Sub 23: El equipo propinó 75 K 
y 60 BB para una relación de 1.25 
ponches por boleto, 19 DB y 9 WP. 
Recibieron 86 H, por lo que su 
WHIP quedó en 1.43.

Primera Categoría: El equipo 
propinó 384 K y 325 BB para una 

relación de 1.18 ponches por bo-
leto, 35 DB y 33 WP. Le conectaron 
286 H, redondeando WHIP de 1.63.

• Velocidad de los lanzamientos
Sub 15 y Sub 18: La velocidad de 

los envíos no es registrada. 
Sub 23: Lanzamientos en recta: 

78 a 88 millas por hora (mph); lan-
zamientos en cambio: 70 a 80 mph; 
lanzamientos en rompimiento: 65 
a 75 mph.

Primera Categoría: Velocidad 
de lanzamientos en recta: 78 a 92 
mph; lanzamientos en cambio: 70 
a 82 mph; lanzamientos en rompi-
miento: 65 a 82 mph.

HERRAMIENTAS 
DE DEFENSA

• Dominio de la mano 
enguantada y manejo de la bola:

Sub 15: Realizó 18 DP. La efecti-
vidad en 57 intentos de robo de 
bases fue de un 28 %.

Sub 18: El equipo realizó 29 DP. 
La efectividad en 45 intentos de 
robo fue de un 42 %.

Sub 23: El equipo realizó 7 DP. 
La efectividad en 10 intentos de 
estafar bases fue de un 50 %. El 
Factor de Rango del equipo fue 
de 3.35.

Primera Categoría: Realizó 77 DP. 
La efectividad de cogidos robando 
en 54 intentos fue de un 44 %. El 
Factor de Rango fue de 4.18

• Detalles interesantes
→ El equipo Sub 15 fue el único en 

propinar más bases que ponches.
→El equipo Mayores es el único con más 

ponches propinados que hit recibidos.
→Se realizaron pocas jugadas de do-

ble play en referencia a la cantidad de 
bateadores que se embasan.

3 de septiembre de 2022

La semana pasada les brindamos en esta página 
algunas consideraciones fi nales de la actuación 
de los Toros en la Serie Nacional de Béisbol Sub 

23 y una simple comparación con otros conjuntos de 
la provincia en sus respectivos torneos en 2022. Hoy 
pasaremos por el escáner estadístico a todas nuestras 
novenas con el objetivo de diagnosticar los principales 
padecimientos que los llevaron a infelices desenlaces. 

HERRAMIENTAS OFENSIVAS 
• Pensamiento táctico:
Sub 15: Recibieron un total de 128 Bases 

por Bolas (BB) y 106 ponches (K), para una relación de 
1.2 boletos por ponche. Su porcentaje de embasado 
(OBP) colectivo fue .425 con un total de 191 hits (H) 
conectados. Encontraron 431 corredores en posición 
anotadora, de los cuales trajeron para el plato solo 93, 
para un 21 % de efectividad. Se sacrifi caron de fl y en 8 
ocasiones y de toque en 17.

Sub 18: Recibió un total de 97 BB y 263 K para una 
relación de 2.7 ponches por boleto. Su OBP fue de 324 
con un total de 220 H. Encontraron 451 corredores en 
posición anotadora, de los cuales remolcaron 86, con 
un 19 % de efectividad.

Sub 23: Recibió un total de 31 BB y 91 K para una re-
lación de 2.9 ponches por boleto. Su OBP fue de 271, 
incluyendo 67 H. Encontraron 135 corredores en posi-
ción anotadora, de los cuales empujaron 17, para un 12 
% de efectividad. 

Primera Categoría: Recibió un total de 218 BB y 317 K 
para una relación de 1.4 ponches por boleto. Su OBP 
fue de 352 con un total de 729 H conectados. Encontra-
ron a 1 015 corredores en posición anotadora, de los 
cuales trajeron 237 para un 23 % de efectividad. 

• Poder al bate
Sub 15: Los batazos de largo metraje se repartieron 

en 32 dobletes (2B) y 6 triples (3B). No conectaron cua-
drangulares para un slugging (SLU) de 357 y un por-
centaje de embasado+slugging (OPS) de 782.

Sub 18: Los batazos de poder se repartieron de la 
siguiente manera: 34 2B y 4 3B. No se conectó ningún 
cuadrangular para un SLU de 281 y un OPS de 605.

Sub 23: Los batazos de largo metraje fueron 8 2B,                     
1 3B y 2 jonrones (HR) para un SLU de 227 y un OPS de 
498. Tuvieron una relación de un cuadrangular cada 
182 veces al bate aproximadamente. 

Primera Categoría: Los batazos de poder se repartie-
ron de la siguiente forma: 126 2B, 26 3B y 62 HR para un 
SLU de 433 y un OPS de 785. 
•Velocidad en función de la ofensiva
Sub 15: Los muchachos fueron 72 % efectivos en 65 

bases estafadas.

Las dos últimas han sido semanas 
inolvidables para el jovencito ca-
magüeyano Leduard González, uno 

de los ajedrecistas cubanos de mayor 
proyección futura, pues consiguió la 
norma de Maestro Nacional y fue lla-
mado a la selección nacional Sub 16.

Gracias a su excelente actuación 
en el torneo nacional por invitación 
Francisco Martínez, organizado en Vi-
lla Clara, Leduard incrementó su ELO 
a   2 251 puntos, válidos para el im-
portante cambio de norma. Él dominó 
el Grupo 2 de la lid con performance 
invicto de ocho unidades y media de 
nueve posibles. 

El otro jugador escolar de Camagüey 
que participó en el evento, Lenier He-
chavarría, fi nalizó cuarto del apartado 
4 con tres puntos y medio. En la cate-
goría Sub 12 destacó el niño de ocho 
años Leandro Pérez, medallista de 
bronce con seis puntos, mientras que 
la pequeña Claudia Hernández fue re-
conocida como la mejor entre los me-
nores de 10 años.

Los méritos de Leduard en este año 
(recordemos que fue monarca de los 
juegos escolares y subcampeón de los 
juveniles) convencieron a los especia-
listas de la comisión nacional de la 
disciplina de llamarlo a la selección 
cubana Sub 16. 

La nueva escuadra olímpica de la 
categoría está compuesta además por 
el habanero Daniel Hidalgo (2 315 pun-
tos ELO), líder del ranking nacional, 
el artemiseño José Izquierdo (2 140), 
campeón del certamen Buscando un 
Capablanca y la mayabequense Greter 
Caballero (1 912), bronce juvenil.

Las semifi nales de la Liga Na-
cional de Fútbol Femenino 
contarán con la presencia 

del equipo de Camagüey.
Con 17 puntos, las chicas que 

dirige Rey De Loyola aseguraron 
un puesto entre los cuatro me-
jores conjuntos del campeonato, 
al clasifi carse como segundas 
del grupo B.

En la última jornada de la fase 
de grupos, las Saetas Rosas de-
rrotaron a Holguín a domicilio 
1-4, gracias al doblete de Rachel 
Peláez, y tantos de María Pérez y 
Jessica Pupo, esta última conso-
lidándose como la goleadora del 
equipo con siete anotaciones.
Durante casi todo el certamen, 
las agramontinas mostraron un 
buen juego asociativo, siempre 

lideradas por la capitana Pupo, 
y una idea clara desde lo táctico.

“Comenzamos la  competencia 
con una notable desventaja en 
relación con otros conjuntos. No 
tuvimos etapa preparatoria pre-
via al torneo por diversos mo-
tivos, y conscientes de la situa-
ción nos trazamos estrategias en 
cada sesión de entrenamiento y 
se trabajó individualmente con 
algunas jugadoras”, comentó en 
entrevista a Adelante el técnico 
De Loyola.

“En el transcurso de cada jor-
nada el equipo fue en creci-
miento y los resultados mejora-
ron”, agregó. Las estadísticas lo 
respaldan, pues tras la abultada 
derrota en el partido inaugural 
frente a Santiago de Cuba, sus 
muchachas encadenaron una ra-
cha positiva de cinco victorias y 

dos empates. En total anotaron 
20 goles y recibieron 10.

Su rival en semifi nales será La 
Habana, líder del apartado A, y 
autor de 41 perforaciones, con 
apenas dos tantos encajados.

Para esa instancia, las Saetas 
se reforzaron con tres jugado-
ras: las volantes Lixy Cuza (Cien-
fuegos) y Elizabeth Espinosa 
(Holguín), además de la portera 
granmense Rubisneisy Boza.

Durante la próxima semana, 
De Loyola y su cuerpo técnico 
permanecerán trabajando con 
las chicas en la Academia Pro-
vincial Amador Fernández, para 
luego partir al crucial encuentro 
en la capital el 12. De salir vic-
toriosas discutirían el título de 
Cuba tres días después, frente a 
las ganadoras del choque entre 
Santiago de Cuba y Villa Clara.

Tomografía Maestro 
Nacional y más

Saetas a la élite
Por  Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Cortesía de Rafael Díaz Gregory
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Los apagones continúan, 
y por mucha explicación 
que se ofrece mediante di-

ferentes vías, incluso por las 
máximas autoridades del país, 
no pocas personas manifi estan 
incomprensión. Desde posicio-
nes individuales, algunos creen 
conocer la fórmula ideal para 
reducir el tiempo sin servicio 
eléctrico y acomodar las cargas 
a sus necesidades hogareñas, 
laborales y de la comunidad.

Mas, no es tan sencillo. Cama-
güey cuenta con 286 822 clientes 
residenciales, 10 025 estatales, 
y de ellos, 830 altos consumi-
dores, por lo que se torna muy 
complejo ajustar un programa 
de apagones, en el que prime la 
equidad, hasta donde es posi-
ble, y cuidando que los servicios 
de salud y otros igualmente vi-
tales no se afecten, ni tampoco 
la estabilidad de producciones 
imprescindibles.

Con cierta razón, algunos cri-
terios señalan que la actual cri-
sis energética debió avizorarse 
hace tiempo, pero en ese aná-
lisis no pueden dejar de tenerse 
en cuenta muchos factores, so-
bre todo vinculados al asedio 
económico mantenido a nues-
tro país, que ha visto reducida 
su capacidad fi nanciera para 
adquirir piezas de repuesto en 
el mercado foráneo o ejecutar 
necesarias y millonarias inver-
siones que modernicen el ve-
tusto sistema electroenergético 
nacional (SEN). 

Tampoco resulta honesto des-
conocer que en los últimos dos 
años la golpeada economía cu-
bana respaldó, por encima de 
cualquier otra prioridad, la ges-
tión de la Salud Pública frente a 
la pandemia de COVID-19.

LO QUE NO PUEDE OLVIDARSE
La ciudad de Camagüey, con 

una población de alrededor 
de 100 000 habitantes —hoy 
supera los 300 000— contaba 
antes de 1959 con la planta 
Manuel Julién Gómez, de cinco 
Megawatts, la cual estuvo en-
clavada en los predios del hoy 
Recinto Ferial, mientras, repar-
tos de la periferia se alumbra-
ban con quinqués o chismosas, 
noche tras noche.

Casi ninguno de los restantes 
municipios poseía fl uido eléc-
trico las 24 horas del día. Por 
ejemplo, Guáimaro recibía co-
rriente desde el antiguo central 
Elia, hoy Colombia, a doce kiló-
metros de distancia, suminis-

trada por Lay Power Company 
hasta las doce de la noche.

Los 397 MW encontrados por 
la Revolución en 1959 de la 
otrora y mal llamada Compañía 
Cubana de Electricidad, con-
sorcio norteamericano con in-
jerencia en nuestra economía, 
cambiaron cuando en Nuevitas, 
como fruto de la solidaridad y 
colaboración internacional del 
Consejo de Ayuda Mutua Eco-
nómica (CAME) de los ex países 
socialistas de Europa, nacieron 
diez años después del triunfo 
las seis unidades de la Central 
Termoeléctrica 10 de Octubre, 
tres de 120 MW y tres de 64, para 
un total de 552 MW.

A mediados de la década de 
los 2000, con la denominada 
Revolución Energética, fueron 
instalados grupos electrógenos 
para respaldar la generación de 
las viejas termoeléctricas y des-
centralizarla para hacer frente a 
averías y fenómenos meteoro-
lógicos. Aquel impulso incluyó 
una mayor explotación de las 
fuentes renovables de energía y 
la sustitución de equipos elec-
trodomésticos por otros menos 
consumidores. Todos esos pro-
yectos han padecido luego la 
falta de mantenimiento, piezas 
de repuesto y fi nanciamiento 
para continuar creciendo al 
ritmo que se desea y se necesita.

LA PLANIFICACIÓN DE 
APAGONES: DOLOR DE CABEZA 
PARA TODOS

Resulta un dolor de cabeza 
organizar lo que nadie quiere 
que exista, pero cuando el pro-
blema está, la respuesta ante 
las afectaciones electroenergé-
ticas debe ser una planifi cación 
coherente. El ingeniero Rolando 
Camalleres Alba, director de 
Servicios Comerciales de la Em-
presa Eléctrica Camagüey, ex-
plica cómo diseñan ese plan de 
afectaciones y por qué el mismo 
es tan cambiante. 

“Todo depende de la capa-
cidad de generación para cu-
brir la demanda y el défi cit. 
De forma diaria se analiza la 
situación electroenergética na-
cional, y por estudios hechos 
en años anteriores se pronos-
tica la demanda. La provincia 
cuenta con varios circuitos; 
las mediciones en las subes-
taciones, junto a investigacio-
nes realizadas, ofrecen datos 
sobre la carga de cada uno en 
diferentes horarios. A partir de 
esos cálculos se organizan los 

circuitos por bloques y, 
según la demanda y el 
défi cit, se establecen ho-
rarios aproximados, pero 
estos pueden aumentar o 
disminuir en dependen-
cia de si varían los ante-
riores indicadores”.

Por ejemplo, la provin-
cia demanda en el hora-
rio pico de la noche unos 
150 MW. Por tanto, cuando 
usted escucha, o lee en 
la nota de la Empresa 
Eléctrica Camagüey que están 
afectados alrededor de 70 o 75 
—recordemos que muchas ve-
ces en agosto fue más— signifi ca 
que la corriente solo alcanza 
para la mitad de esa necesidad.

Camalleres Alba ofrece otras 
‘pistas’: “Hay factores que in-
fl uyen en bajar la demanda. Por 
ejemplo, en días nublados y de 
temperatura agradable se hace 
menos uso de equipos de clima 
y de ventiladores. Además, 
cuando hay relativa estabilidad 
en la generación, algunos cir-
cuitos se mantienen con servi-
cio en horas del día porque por 
las noches, durante el horario 
de cocción de alimentos y el en-
cendido del alumbrado, la de-
manda sube”.

Cómo hacer la programación 
lo más equitativa posible es un 
asunto mediado, además, por la 
prioridad que se le brinda a los 
servicios básicos y a los deno-
minados circuitos no apagables, 
por la concentración en ellos de 
instituciones de Salud u otras 
de carácter estratégico. 

No obstante, y sin dejar de 
ser objetivos, pues ningún te-
rritorio es igual a otro ni posee 
la misma demanda, la planifi ca-
ción de otras provincias podría 
servir de referencia a Camagüey 
para aliviar las afectaciones 
nocturnas que los municipios 
ya han tenido durante tanto 
tiempo. El actual cronograma 
es una muestra de que siem-
pre pueden aplicarse mejores 
variantes.

El especialista del área co-
mercial recomienda además 
desconectar de las tomas 
eléctricas todos los equipos, y 
restablecida la corriente, po-
nerlos escalonadamente para 
evitar sobrecargas y, por consi-
guiente, averías en el sistema: 
roturas de conductores secun-
darios, es decir, los bajantes 
de las viviendas, bajo voltaje, 
e incluso, afectaciones en los 
transformadores.

EL OTRO CORTE
No todas las fallas en el ser-

vicio son por causa del défi cit 
de generación. Ha sucedido 
en varios lugares de la ciudad 
de Camagüey; el poblado de 
Martí, en Guáimaro; La Jagua; 
Sibanicú y Vertientes, por citar 
algunos, que al retornar el ser-
vicio vuelve el apagón, debido 
en buena parte a averías, las 
que han contado con la rápida 
actuación de brigadas de cora-
judos linieros que desafían al-
turas y tempestades.

El hecho de que las líneas 
eléctricas nuestras sean aéreas 

—no soterradas— implican vul-
nerabilidad en el sistema, como 
cables en el suelo y por la apari-
ción de tormentas locales seve-
ras o fuertes lluvias.

El ingeniero Pedro López, di-
rector general de la Empresa 
Eléctrica, sostuvo que al res-
tablecer la corriente, muchos 
equipos de clima y otros que 
demandan cargas signifi cati-
vas inciden negativamente en 
las alteraciones en líneas de 
distribución, y lo peor, afectan 
transformadores.

En ocasiones, las personas 
intentan saber la razón del apa-
gado y no lo logran. El Centro Te-
lefónico (18888) ha presentado 
problemas técnicos que debe-
rán resolverse con un proceso 
de modernización y ampliación 
de posiciones para dar res-
puesta oportuna a las llamadas.

AGOSTO: ESCENARIO COMPLEJO
Los 12 años como ingeniero 

eléctrico de Luis Manuel García 
Valente, actualmente al frente 
del despacho de carga, lugar 
clave donde se controlan las 
operaciones, le dan el convenci-
miento de que aplicar el apagón 
no es tan sencillo, conlleva sa-
car cuentas y realizar operacio-
nes matemáticas lo mas rápido 
posible.

“No todos los circuitos tienen 
la misma carga, se necesita una 
labor de interpretación y llamar 
a la subestación al operador 
de guardia para que ejecute el 
corte del servicio o en el mo-
mento de restablecerlo”.

Agosto marcó un escenario 
complejo de interrupciones en 
territorios de la provincia con 
62 afectaciones, de ellas 34 por 
averías y el resto en la categoría 
de emergencia, sostuvo García 
Valente, quien para que se com-
prendiera mejor, citó el ejem-
plo de un poste inclinado que 
requiere prontitud en la labor 
para evitar males mayores, sin 
descartar conductores y aisla-
dores partidos, provocados por 
rayos.

En ese período hubo 22 trans-
formadores dañados por corte 
circuito en bovina debido a 
sobrecarga, en la acometida 
o por perder condiciones de 
aislamiento.

Las mayores fallas en la ciu-
dad de Camaguey se originaron 
en los circuitos Y-103 Lenin y 
Cromo, y S-102 Albaisa, mien-
tras fuera de la cabecera apa-
recieron con carácter repetitivo 
en La Jagua y Macuto, en Santa 
Cruz del Sur, y los poblados de 
Martí y Palo Seco, en Guáimaro, 
explicó la fuente.

¿SI TENGO ELECTRICIDAD 
MENOS TIEMPO, POR QUÉ MI 
CUENTA SUBIÓ? 

Esta pregunta es muy fre-
cuente entre los clientes de la 
Empresa Eléctrica. Camalleres 
Alba argumenta que las afec-
taciones electroenergéticas no 
solo han generado averías, sino 
también roturas de electrodo-
mésticos y cuentas más altas. 

Los equipos, cuando regresa la 
corriente, deben hacer un mayor 
esfuerzo para recuperarse, y eso 
implica mayor carga porque gas-
tan más durante el encendido y 
mientras estabilizan su funcio-
namiento; por tanto, aumenta 
el costo del servicio. También 
infl uye el sobreconsumo.

“Si antes cocinábamos con una 
olla y una lámpara encendida en 
la cocina, ahora aprovechamos 
las horas de electricidad y lo co-
nectamos todo: la lavadora, las 
ollas, la nevera, las lámparas y, 
por supuesto, eso repercute en 
la cuenta, y aunque a veces es 
entendible, puede afectar al sis-
tema y a los aparatos”, agregó.

El ingeniero recomienda zafar 
todos los equipos al momento 
del apagón y conectarlos  de 
tres a cinco minutos luego de 
restablecerse el fl uido eléctrico, 
excepto aquellos que posean 
protector de voltaje. 

COMUNICAR ES CLAVE
A la Empresa Eléctrica agra-

montina le falla un brazo fun-
damental en la lucha cotidiana 
contra apagones y desinforma-
ción: la comunicación institucio-
nal. Si bien ha mejorado en ese 
sentido, todavía faltan capaci-
tación y trabajo para brindar 
informaciones más asequibles 
a la población, con lenguaje 
menos tecnicista, interactuar 
con los clientes, responder a las 
quejas y sugerencias con inme-
diatez, así como mayor coheren-
cia entre la línea de mensajes 
y las políticas y contextos. Un 
buen ejemplo lo pudiera hallar 
en las redes sociales de la Em-
presa Eléctrica de La Habana, en 
la que mantienen interactividad 
constante con los usuarios.

También es un desafío ser 
más responsables en las pro-
gramaciones anunciadas y la in-
formación compartida, a pesar 
de la variabilidad en las con-
diciones del sistema, para no 
agregar más incomodidades a la 
molesta falta de fl uido eléctrico. 

Acerca de otras dudas pen-
dientes entre tanta tela por cor-
tar, nuestro periódico seguirá 
indagando para acceder a un 
poco de luz entre la oscuridad 
de los apagones.

Ante los apagones, algunas luces
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